

La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

Venta de alcohol de vino puro,

de 39° Cartier, rectificado, ó de 35° sin rectificar, entregándolo con prontitud en el domicilio de los compradores, bien sean de Palma bien de cualquier pueblo de la isla.

Compra de alcoholes y aguardientes

de cualquier graduación, sin rectificar.
Dirigirse á D. Gabriel Alzamora, San Miguel, 61 y 63. 30-6

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

El Consejo de Ministros

Madrid 24 á las 12'30 t.

En el Consejo de Ministros que se celebró anoche todos ellos presentaron los presupuestos ulteriores de sus respectivos departamentos, pudiéndose ya hacer el recuento de las economías hechas.

Por hallarse enfermo el Sr. Marqués de la Vega de Armijo no se trató sobre asuntos del personal.

Llegada y salida

Madrid 24 á las 12'45 t.

Esta noche llegará á esta Corte el Archiduque de Austria Alberto.

También por la noche saldrán para Lisboa con objeto de asistir á los funerales del Rey Luis de Portugal, los duques de Montpensier.

Nombramientos probables

Madrid 24 á las 1'14 t.

Créese que está definitivamente acordado el nombramiento del Sr. Urzaiz para el cargo de Intendente general de Cuba.

El ministro de Gracia y Justicia Sr. Canalejas ha conferenciado con el Nuncio de S. S. sobre combinación de Obispos, la cual ha quedado ultimada destinando á las Sillas Metropolitanas de Sevilla y Valladolid los obispos de Vitoria y Avila respectivamente.

NOTA.—A cosa de las ocho y cuarto recibimos anoche los anteriores telegramas y sospechando que debíamos recibir otros más, enviamos á uno de nuestros dependientes á la estación de telégrafos en donde se le dijo que la línea de Madrid funcionaba mal.

Es accidente que se repite con frecuencia bastante para llamar la atención.

Efemérides

25 de Octubre de 1822

Nace en Muriedas (Santander) el valeroso capitán de artillería D. Pedro Velarde

El lugar de Muriedas, Ayuntamiento de Camargo, tiene la gloria de ser cuna del bizarro capitán D. Pedro Velarde, uno de los mártires en la guerra de la invasión francesa. Eran sus padres D. José Velarde Herrera y Doña Luisa Santillán, y á los catorce años ingresó en el colegio de artillería de Segovia donde con sobresalientes notas cursó las matemáticas, historia é idiomas al par que en los cortos ocios se entretenía del curso de la política y de las negociaciones del gobierno que regía Carlos IV. Seis años más tarde formaba parte como sub-teniente, en las filas de ejército y en 1800 comenzaba sus campañas en la guerra contra Portugal. Por sus merecimientos é ilustración obtuvo plaza de profesor del referido colegio y le fueron encomendadas misiones de importancia una de ellas la de examinar el aparato Gronver destinado á medir la velocidad de los proyectiles, que la Academia de ciencias de París había enviado á España con aquel objeto y Velarde, en razonado informe, demostró la imperfección del sistema. Igualmente fué nombrado en 1807 Secretario de la Junta superior económica de artillería establecida en Madrid. En esta Villa y en el memorable día 2 de Mayo de 1808 acabó su gloriosa carrera muriendo en defensa de las armas y de la independencia de nuestra patria.

El Rey de Portugal

En aquella hermosa comarca que de Cintera se extiende á Cascaes entre aquellos vergeles hechos por la naturaleza para inspirar al hombre todos los encantos del vivir y todas las dulzuras del cariño; allá por donde el Tejo amarga por completo sus aguas entre los peñascos de la

costa y los arrecifes de la barra se ciernen, á un tiempo actualmente la muerte, que se ensaña en el cuerpo dolorido de un monarca y la tristeza, que hizo presa en el ánimo de todo un pueblo.

El rey D. Luis de Braganza, soberano de Portugal, ha entregado su alma á Dios, después de una larga temporada de sufrimientos, soportados con viril resignación. La constitución linfática de don Luis no ha podido resistir los estragos del mal, ni han logrado vencerlos tampoco los consejos de la ciencia, los cariños y cuidados de los deudos y la propia voluntad consciente de los deseos y votos de un gran pueblo.

Espíritu levantado, alma romántica, patriota verdaderamente, el regio traductor de Shakespeare huyó, en cuanto sintió herida de muerte de su existencia, de las soledades y arideces que rodean el palacio de Ajuda para refugiarse en aquellas mismas arboledas en las que lord Byron fué, como el monarca lusitano, á enjugar los dolores del ánimo con las suaves emociones de una naturaleza poética en extremo. Rebeldes á la salud de su señor aquellas florestas encantadoras, el rey marino fué á buscar en el aire salitroso de la mar, en Cascaes, un recuerdo de su juventud, como deseando morir en aquellas rocas desde las cuales el marino descubría el ancho horizonte del Océano y el patriota contemplaba aquellas riberas, las últimas de la patria que vieron desde sus bajeles los Diaz, Vascos y Alburquerque, al dejar el Tajo para redondear el mundo con las quillas portuguesas.

El triste suceso que llena de duelo á Portugal es desgracia que affige y sienta la Península entera. S. M. el rey D. Luis era un verdadero y sincero amigo de España, como lo demostró en varias ocasiones, una de ellas á raíz de la muerte del rey don Alfonso XII, en la que por respetos á España, que estaba de duelo, se prorrogó la celebración de la fiesta nacional de la independencia portuguesa. Mantenía viva y estrecha amistad con algunos españoles insignes, y entre otros poseía el idioma castellano, que hablaba con sin igual soltura. Su verdadero deseo fué siempre mantener una constante y leal amistad entre los dos pueblos de la Península. Madrid ha sido también la última capital extranjera que lo tuvo dentro de su recinto. España, pues viste de duelo por la muerte del monarca lusitano, y está en el deber de acompañar al pueblo portugués en el pesar que siente por la muerte de su monarca.

D. Luis de Braganza nació el 31 de Octubre de 1838; iba á cumplir, por lo tanto, cincuenta y un años, edad temprana aún para ser arrebatado á la vida. Fué hijo del rey D. Fernando y de doña María de la Gloria, reyes que fueron espejo de monarcas constitucionales. Era el segundo de los tres hijos de aquéllos, que fueron: D. Pedro V, á quien sucedió D. Luis; don Augusto, que acaba de morir hace pocos días, y el monarca cuya biografía hacemos. El rey D. Pedro V, murió en 1861, en medio de una fuerte epidemia que reinó en Lisboa, y la noticia de esta desgracia le llegó al infante D. Luis cuando éste se encontraba navegando en cumplimiento de sus deberes de capitán de marina, en los que es fama se distinguía.

El 11 de Noviembre de 1861 era elevado al trono de Portugal, con gran contento de la mayor parte de su pueblo, que fundaba grandes esperanzas en las prendas de carácter del nuevo monarca.

El 6 de Octubre de 1862 casó con María Pía, hija del rey Víctor Manuel. Poco después el príncipe de Madrid contempló al joven y feliz matrimonio, que hacía su primera excursión á España. De este matrimonio han nacido: el príncipe heredero, duque de Braganza, hoy rey de Portugal, que nació en 28 de Setiembre de 1863, y el duque de Oporto en 31 de Julio de 1865.

El carácter del rey D. Luis era dulce, afable, liberal, era muy instruido y mostraba gran predilección por las artes, sobre todo por la música, en la que conocía y tocaba varios instrumentos. Poseía perfectamente el inglés, el español, el francés, el alemán y el italiano, y en su juventud se dedicó á hacer la traducción de las principales obras de Shakespeare.

Su reinado se ha distinguido por proporcionar una paz tranquila á su pueblo y promover los adelantos materiales en todo el país. En su tiempo se han verificado varias Exposiciones, se han inaugurado colegios, liceos y sociedades científicas y literarias y llevado á cabo notables obras en Lisboa, entre ellas la estación central y las del nuevo y gran puerto sobre el Tajo. A su muerte los ferrocarriles de Portugal alcanzan una longitud de cerca de 2.000 kilómetros; En las colonias además de alcanzar la cesión definitiva de Macao, en Asia, se ha operado un gran desarrollo en las de Africa, construyendo varias

líneas férreas y llevándose á cabo notables exploraciones por Capello, Iwens y Serpa Pinto. Por medio de una sedición militar el general Saldanha expulsó del poder á Loule en el año 1870, cayendo á su vez en 1871. Posteriormente se dió á conocer el gran hombre de Estado Fontes Pereira de Melho que gobernó de 1877 á 79 y luego desde 1881 hasta 1886 en que le sustituyó Luciano de Castro que continúa en el gobierno. En 1885 reformó el rey la Constitución extendiendo el sufragio y organizando la Cámara alta con pares electivos y de nombramiento real.

A reinado nuevo, política nueva, dijo en España en parecidas circunstancias D. Antonio Cánovas del Castillo. Esto creemos que suceda también en Portugal y esperamos los primeros actos del nuevo rey D. Carlos, para juzgar si para su pueblo, sigue la prudente conducta de su padre y si para España ha heredado las simpatías que la tuvo el buen rey don Luis I de Braganza, cuyo noble y elevado espíritu haya acogido en su seno el Rey de todos los reyes.

(El Imparcial.)

Carta de Madrid

21 de Octubre de 1889.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Durante la semana que acaba de transcurrir el pueblo de Madrid no ha soñado con otras perspectivas que con los africanos, los rojos feces, el cinturón bordado de oro, las fajas multicolores, los potros de piel lustrosa como reala, cuello largo y flexible, ojos centelleantes y remos descarnados.

En la carrera de San Jerónimo apiñábase á todas horas ávido de contemplar la embajada marroquí el pueblo de Madrid en masa.

En la plaza de la Armería, en los teatros, en todas partes donde ha podido el madrileño ver la pintoresca hueste de moros, la curiosidad se ha extraviado y embebecido con las brillantes y variadas entonaciones del cuadro.

Cierto que en el fondo palpita también una espontánea é indefinible simpatía correspondida por los embajadores que se expresaban por su parte diciendo:

—Se nos figura estar en nuestra propia casa y entre hermanos.

Hoy en el expres de las seis saldrán para Córdoba el embajador, sus dos secretarios el intérprete de la embajada y Sid Mereureu, comisionado.

Desde aquella ciudad se dirigirán á la de Granada, pasando después á Sevilla y de allí á Cádiz en donde esperará un buque de la escuadra para conducirlos á Tánger.

La estancia de los personajes marroquíes en las ciudades mencionadas será muy corta y es probable que antes del domingo se hallen ya en Tánger.

El personal agregado á la embajada y la servidumbre excepto tres criados que llevará consigo el embajador saldrán también esta noche en el correo de Andalucía con dirección á Cádiz y de allí á Tánger el miércoles en el vapor *Mogador*.

**

Otro asunto de la semana ha sido el fallecimiento del Rey de Portugal.

Era el monarca lusitano por su condición y por su cultura un rey verdaderamente constitucional.

Celoso de los intereses de su patria y de su independencia, supo ser un amigo de nuestro país.

Los portugueses le deben grandes progresos y reformas utilísimas. Su muerte será universalmente sentida y las manifestaciones que en estos momentos se están haciendo bajo los muros del palacio de Cascaes lo demuestra de un modo elocuente.

El nuevo Soberano de Portugal lo será el Duque de Braganza, su hijo primogénito.

Tomará el nombre de Carlos I y siguiendo la costumbre de sus antecesores, el título de Rey de Portugal y de los Algarbes aqueño y allende el mar en Africa, Señor de Guinea, etc.

El nuevo Rey Carlos I ha cumplido veintiseis años. La nueva Reina, hija de los Condes de París y nieta de los Duques de Montpensier, cumplió veinticuatro años el 28 de Septiembre último.

**

Aparte de estos acontecimientos y del enojoso asunto de *El Liberal* y *La Correspondencia Militar* del que rehusó ocuparme, así como toda la prensa por haber entrado en un camino de reparaciones honorosas, la política ofrece en la superficie, que en el fondo ya es otra cosa, escaso interés.

Háblese del partido liberal, ó del conservador, ó del tercer partido, ó de la conjura, hablar de Romero Robledo es obligado, por que este personaje tiene el don de la ubicuidad política y en todas partes se encuentra.

Que surja un cisma en el partido conservador ó en el liberal no puede extrañar á nadie, dado que Cánovas con ser Cánovas no basta á llenar el abismo que separa á Silvela de Pidal, ni Sagasta el barranco que media entre Moret y Gamazo ó entre Martos y Alonso Martínez.

Pero un cisma entre los amigos de Romero es de lo más curioso que hasta ahora había ofrecido la política.

Tampoco podía creerse jamás que en el partido conservador sucedieran cosas tan grandes, pues se asegura que de día en día se acentúan los dispendios del Conde de Toreno con el jefe del partido conservador Sr. Cánovas y se afirma que no tardará en separarse del partido á que hoy se halla afiliado, retirándose á la vida privada.

Por no haber paz y concordia ni hasta entre los carlistas con respecto á los cuales se comenta mucho el hecho de que el Sr. Barón de Sangarrén, único representante del tradicionalismo en la Cámara popular, no haya sido invitado á la boda de la hija de D. Carlos.

Con este motivo se dice que el Señor no está muy satisfecho de su hasta ahora favorecido *Súbdito*.

El Corresponsal.

El Trono de Portugal

He aquí los telegramas de la agencia Fabra á los periódicos, respecto á la muerte del rey de la nación vecina:

Últimos momentos del Rey

Lisboa 19 (2 tarde).—A las nueve de la mañana de hoy la respiración del Rey D. Luis se había hecho tan difícil, que fué preciso quitarle algunas de las almohadas para facilitársela.

Desde las doce de la noche anterior, la Reina D.ª Pía permaneció de pie junto al lecho, teniendo entre las suyas una de las manos del augusto enfermo.

Todos los funcionarios de la corte, el Nuncio de Su Santidad, Patriarca de Lisboa y otras muchas personas de distinción se acercaron al lecho conmovidas, y asistieron después á una misa rezada en la capilla de la ciudadela.

A la una de la tarde las salvas de los fuertes y las de los buques de la bahía anunciaron al vecindario de Lisboa la triste nueva; las campanas de los templos doblaron á muerto, y todos los establecimientos públicos se cerraron.

En los suplementos publicados por los periódicos se insertan artículos sentidísimos y laudatorios, y hasta los adversarios de la forma monárquica hacen justicia á las cualidades personales, conciliadoras y prudentes del Monarca, á su respeto al régimen constitucional y á su culto por las letras y las artes.

Las dos Reinas

Lisboa 19 (2'10 tarde).—La Reina Amelia, profundamente emocionada con la noticia de la muerte de su padre político, quiere resueltamente marchar á Cascaes; pero la Reina doña María Pía se lo ha prohibido en vista de lo adelantada que aquélla se encuentra en su estado interesante.

La Reina Amelia ha sufrido varios ataques nerviosos.

Lisboa 19 (4 tarde).—La Reina D.ª María Pía abrazó y besó á su esposo en el momento de lanzar éste su último suspiro, y volviéndose después al Duque de Braganza, dijo: «El Rey ha muerto. ¡Viva el Rey!» Y abrazando á su hijo, añadió: «Te bendigo como Monarca y te deseo que seas tan buen Rey como siempre fuiste buen hijo.»

Lisboa 19 (4,20 tarde).—Con motivo de la muerte del Rey D. Luis, se ha mandado, por decreto de hoy, que se observen ocho días de duelo. El luto nacional será por espacio de tres meses.

Lisboa 19 (4,25 tarde).—Los rumores circulados, y que acoge algún periódico, sobre los propósitos de la Reina D.ª Pía de trasladarse á Oporto, carecen, como es de suponer, de todo fundamento. La augusta señora, entregada á su dolor y á los altos deberes que su cargo le impone, nada ha resuelto para el porvenir.

Lisboa 19 (4,30 tarde).—Se espera en esta capital la llegada de algunos representantes especiales de los Soberanos extranjeros para los solemnes funerales del Rey D. Luis.

El nuevo Rey

Lisboa 19 (5 tarde).—El Rey D. Carlos I publicará inmediatamente en el *Diario Oficial* una alocución al país con motivo de su advenimiento al Trono.

Las Cortes se reunirán en breve para el solemne juramento y proclamación del nuevo Rey.

Lisboa 19 (5 tarde).—Según despachos que acaban de recibirse de Cascaes, apenas murió el Rey D. Luis, el Presidente del Consejo presentó al Rey D. Carlos la dimisión colectiva de todo el Ministerio, que el nuevo Soberano se negó á admitir, confirmando en sus respectivos cargos á todos los Ministros.

Después conferenció con el Rey el Jefe del Gabinete sobre algunos asuntos de carácter urgente.

Las anunciadas elecciones de diputados se celebrarán mañana, pues la falta material de tiempo imposibilita todo aplazamiento.

La proclama de Carlos I de Portugal

Lisboa 19 (11,26 noche).—El *Diario Oficial* publica la proclama que el nuevo Rey de Portugal, Carlos I, dirige á la nación.

El documento está concebido en los siguientes términos:

«Dios se ha servido poner término prematuro á la vida del Rey D. Luis, mi muy amado padre, después de un reinado de veintiocho años, cuyo período quedará señalado en la historia del país como una era de paz, de tolerancia y de libertad, y fecunda transformación y gran desenvolvimiento moral y económico.

Conforme disponen las instituciones políticas de la Monarquía, soy llamado á presidir los destinos del Reino.

Para cumplir bien mis deberes buscaré las fuerzas en la tradición que me ha legado el Soberano difunto y en la veneración con la cual el pueblo portugués recuerda su memoria y comparte el dolor acerbo de la familia Real.

Observaré fielmente nuestras instituciones políticas y procuraré incansablemente contribuir á la grandeza y prosperidad de mi patria, deseando merecer el amor de mi pueblo y seguir el ejemplo de mi augusto padre.

En cumplimiento de la ley fundamental de la Monarquía juro mantener la religión católica, apostólica, romana la integridad del Reino, observar y hacer observar la Constitución política de la nación Portuguesa y las leyes del Reino y proveer al bien general de la nación, y prometo ratificar en breve este juramento ante las Cortes.»

Termina declarando que es de su Real agrado que los Ministros actuales continúen en el desempeño de sus funciones.

Nuestros vinos

Acabamos de obtener en la Exposición de París el triunfo más completo, más absoluto y tan extenso como las exigencias del honor nacional pudieran demandar, en materia de vinos. Unas treinta naciones de Europa, de América, de África, del Asia y aún de la Oceanía, conocidas como productoras del caldo que se extrae del zumo de la uva hanse presentado en aquel certamen, y ninguna de ellas, nótese bien, ha alcanzado el número de premios, así en cantidad, como en calidad, que España.

De nuestro país han concurrido 755 expositores, número, es verdad, á que ningún otro país ha llegado; pero obtuvo también tres grandes diplomas, ochenta medallas de oro, doscientas ochenta y cuatro de plata, ciento treinta y cinco de bronce y ciento ochenta y cinco menciones honoríficas. Es decir que no sólo de una manera absoluta, sino proporcional al número de expositores, España ha alcanzado una distinción por sus vinos, que certifica de su bondad y de sus excelentes cualidades.

Conviene advertir que en el número de premios no contamos á Francia, cuya nación fué

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 18

EMILIO GABORIAU

EL DINERO DE LOS OTROS

(Obra traducida por D. C. Vidal y publicada por EL COSMOS EDITORIAL, Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—Pesetas, 2'50 ejemplar.)

presionado por las reflexiones del abogado, sino porque se preguntaba si debía confiarle los sucesos que habían surgido en veinticuatro horas, modificando la situación de todos.

No se creyó autorizado á ello, porque si bien Mario de Tregars no había recomendado el secreto, podían sus planes verse comprometidos por una indiscreción.

—Os doy gracias, amigo mío—dijo Magencio después de una pausa—por el interés que nos manifestáis. Vuestros consejos siempre serán preciosos para mí; pero en estos momentos permitidme que os deje en compañía de mi madre y de mi hermana; tengo una cita con un amigo.

Y sin añadir una palabra más, salió, después

la primera por los que alcanzó, así en cantidad como en calidad.

No queremos envanecernos con la victoria obtenida; al contrario si examinamos el éxito, teniendo en cuenta la manera defectuosa como en nuestro país se verifica por lo general, la recolección de la uva y las operaciones sucesivas de extruirla, hacer los mostos y procurar su fermentación adecuada, el modo primitivo como se conserva luego en malos envases y en peores locales el caldo obtenido y la carencia absoluta de sistema así para la plantación de la vid, clasificación de cepas y debida separación de uvas, como para el análisis y graduación de los mostos primero y del vino ulteriormente, preciso es convenir que si con tales y tantas deficiencias obtenemos buenos productos ¿que no sucedería el día en que dando de mano á la rutina y las rancias preocupaciones, nos propusiéramos cultivar con esmero la vid y fabricar el vino después con arreglo á preceptos científicos apoyados por la experiencia?

Esto sentado, las distinciones obtenidas, lejos de constituir una satisfacción pueril de amor propio para cada cosechero, debería ser estímulo poderoso, acicate que moviese á introducir mayor esmero en la fabricación que nos ocupa, animándole á dar á conocer este producto á los mercados que necesitan de él y hoy se proveen ó surten en otros países que no son España.

Si se hubiese tenido que juzgar de la bondad de nuestros vinos por la elegancia de sus envases, belleza de las etiquetas ó esmero en el encochado, es muy posible que no contáramos hoy con el éxito que registramos, pues el abandono y descuido en estos extremos no pudo ser más lamentable. Nuestros productores, tal vez recordando aquello de que «el buen paño en el arca se vende», entienden erróneamente que el buen vino se compra así vaya en malos envases y con tapones que no impiden que pueda alterarse. Y ese es su principal error. Afortunadamente como el jurado, é independientemente de éste los especuladores franceses, emplearon la degustación para apreciar la bondad del producto desentendiéndose de la manera de presentarlo, los cosecheros obtuvieron la distinción ó el premio, que muy poco se habfan esforzado para alcanzarlo.

El resultado obtenido debiera contribuir á aumentar el prestigio de nuestros vinos que iba decreciendo en algunos mercados. Porque en Londres, por ejemplo, los vinos jerezanos que alcanzaron allí general estimación, van siendo sustituidos por los vinos italianos y portugueses.

Ha sido un error el creer muchos viticultores que nuestro mercado estaba en Francia y que allí principalmente debíamos enviar nuestros vinos, que eran bien aceptados y pagados á un precio bastante remunerador, sin tener en cuenta ó apreciar las circunstancias especiales del país vecino y olvidando que desatendíamos el consumo de importantes regiones que sustituían poco á poco los vinos españoles por vinos que les enviaba esa misma Francia con la base de las exportaciones de España. Porque Francia, que no tenía vinos propios, mantuvo constantemente su exportación para no perder sus mercados y hasta para acrecentarlos si podía, combinando y preparando sus marcas con los elementos que adquiría en España é Italia, y últimamente en España sólo, pues de poco les sirven los vinos argelinos.

Y nosotros, enviando grandes remesas á Francia, no sólo hemos descuidado el mercado inglés y algún otro de Europa, sino hasta los mercados de América, á los cuales van Francia é Italia, compitiendo con España y no perdonando medio para suplantarla en absoluto.

Esto es lo que importa que tengan presente

de guardar en su bolsillo los quince mil francos de Mr. Thaller.

Sin embargo, no fué á casa de Mario, sino al hotel de Las Locuras, á donde se dirigió.

—La señorita Luciana acaba de entrar con un gran envoltorio en un pañuelo—dijo la Fortin á Magencio en cuanto le percibió.

Hacia veinticuatro horas que espiaba su llegada, á ver si podía obtener de él algunos indicios sobre la catástrofe para comunicarla á sus vecinos; pero el joven no se dignó ni dar las gracias, cosa que ofendió mucho á la Fortin; tomó su llave y subió rápidamente la escalera.

El cuarto de Luciana estaba abierto: entró, y dejándose caer en una silla, exclamó casi sin aliento:

—¡Gracias á Dios que os veo!

La joven acababa de extender sobre su cama un vestido de seda claro, guarnecido de rizados y pasamanerías, un abrigo igual y un sombrero de forma atrevida, recargado de plumas y de flores.

—Ya véis por qué estoy aquí—dijo ella.—Hé venido para vestirme. A las dos el carruaje vendrá á buscarme para llevarme al Bosque, donde debo lucir este traje, uno de los más ridículos con que me ha disfrazado Vankloppen.

Triste sonrisa entreabrió los labios de Magencio.

—¿Quién sabe si será la última vez que tenéis que sufrir tan odiosa violencia? ¡Ay, amiga mía! ¡Qué de novedades desde que no os he visto!

—¿Dichosas?

—Vais á juzgar.

nuestros exportadores y que procuren rectificar pasados errores ensanchando su esfera de acción, entrando con valentía en la lucha á que la provocan otras naciones y reivindicando para los caldos españoles todo aquel prestigio que merecen por su bondad y excelentes cualidades.

Habremos de insistir sobre este tema y ampliarlo más adelante.

(La Vanguardia.)

NOTICIAS

De la Península

Se ha dictado sentencia en la causa seguida por el robo de la lotería de la Puerta del Sol en Madrid.

El tribunal condena al procesado Ignacio Mateo de Aguila á la pena de siete años de presidio mayor, por concurrir respecto á él, además de la circunstancia agravante de nocturnidad que se estima respecto de todos sus careos, la de doble reincidencia, y á la pena de seis años y un día del mismo presidio, á Enrique Cabildo. Enrique García Pérez (a) el *Aragónés* y Vicente Morón.

Se impone á la procesada Eugenia Palacios la pena de 150 pesetas de multa, como encubridora del delito de robo, y se absuelve libremente á los procesados Antonio Rufz y Juliana Palacios.

Se condena igualmente á todos los procesados á quienes se impone pena, al pago de las costas procesales y á satisfacer al perjudicado don Ignacio Alvarez la cantidad de ciento treinta y dos mil setecientas pesetas á que asciende el importe de lo robado.

—Durante el mes de agosto último han recaudado las Aduanas de Cuba 1.144.351 pesos; cuya cantidad, comparada con la obtenida en igual período del año anterior, arroja una diferencia en favor del corriente año 62.234 pesetas.

En el mes de julio recaudaron las Aduanas de Filipinas 238.749 pesos, ó sean 31.516 más que en igual mes del año anterior.

—Están muy adelantados los trabajos preparatorios del *Libro Encarnado* que sobre asuntos de Marruecos presentará el Gobierno á las Cortes.

—El general Ibáñez, director del Instituto Geográfico y Estadístico ha solicitado por telégrafo autorización para presidir el Congreso científico que ha de reunirse en Roma para medir el mundo.

Pero según *El Globo*, su despacho se cruzó con otro del ministro de Fomento llamándole con urgencia á Madrid para que aclare lo que sepa de la denuncia de la defraudación de 46 000 pesetas. Después obtendrá la autorización solicitada si el Gobierno le estima conveniente, ya como Director del Instituto, ya como general del ejército.

—En la última Junta celebrada por el Consejo de la Asociación general de Agricultores se acordó que también este año continúe la enseñanza de la floricultura á cargo de un ingeniero agrónomo que próximamente se designará.

Las matrículas inscritas ya para las clases de matemáticas, dibujo y cultivo del tabaco son tan numerosas, que pronto será necesario cesar de admitirlas por deficiencia del local.

—La Junta directiva elegida por el Círculo de Bellas Artes para el año de 1889-90, se compone de los señores D. Bernardo Rico, presidente; D. Juan Espina y Capó, secretario general; D. Isidoro Fernández Flores, D. Miguel Jadraque, Plácido Franeos, Aureliano de Bernete, Agustín Lhardy, Germán Hernández, Alfredo Perea, Eugenio Lemus, Nicolás Mejía,

Cerró cuidadosamente la puerta, volvió á colocarse delante de Luciana y dijo:

—¿Conocéis al Marqués de Tregars?

—No tal. Como vos, of su nombre ayer por primera vez en casa del comisario de policía.

—Pues bien, antes de un mes Mr. de Tregars será esposo de la señorita Gilberta Favoral.

La sorpresa más profunda pintóse en el bello semblante de la joven.

—¿Es posible!—murmuró.

Pero en lugar de responder, repuso Magencio:

—Me habéis referido que en otro tiempo, en uno de esos días de desolación en que os encontrábais sin abrigo y sin pan, os presentasteis en el palacio Thaller solicitando una indemnización por un atropello recibido.

—Cierto.

—Dijisteis que mientras aguardabais en el vestíbulo, el Baron de Thaller se presentó y sintió á vuestra vista casi una impresión de terror.

—Es verdad.

—Terror que ha sido para vos hasta hoy un enigma.

—Inexplicable.

—Pues bien, yo creo que os le puedo explicar.

—¿Vos?

Bajando la voz, porque sabía que el hotel de las Locuras suele ser fecundo en oídos indiscretos, dijo:

—Sí. Ayer, cuando Mr. de Tregars se presentó en mi casa, no pude contener un grito de asombro, porque entre Mario de Tregars y

Casto Plasencia, Manuel Picolo, Manuel del Palacio, Jerónimo Suñol, Antonio Cordero, Cecilio Plá, Luis Martín, Benito Zozaya, Antonio Montojo, Lorenzo García Vela, José Fernández Bremón, Angel Avilés, José Suárez y Manuel Arroyo, vocales.

—Se ha verificado en Barcelona la reunión de representantes de periódicos opositoristas de aquella capital y de corresponsales de diarios madrileños, á fin de acordar los medios conducentes á obtener del Gobierno que comuniquen al Gobernador órdenes con objeto de que gire una visita de inspección á las oficinas del Ayuntamiento y compruebe los abusos denunciados por la prensa.

—D. Angel Torrejón exhibirá á principios de noviembre en la Asociación de Agricultores el aparato que ha inventado para destruir la langosta.

En el mismo local se mostrará también, cuando se anuncie, la máquina de D. Vicente Zafra para producir vapor sin riesgos y con la mayor economía, explicando su mecanismo en una conferencia pública un consejero de la Asociación.

—De Las Provincias de Valencia:

«Dábase como cierta la noticia de la próxima adquisición del ferrocarril económico de Silla Cullera por el Banco Hispano-Colonial, agregando que no sería difícil tampoco que dicho establecimiento de crédito entrase en tratos para la adquisición del canal de Valencia á Utiel, pues en los cálculos de aquél entra el hacerse propietario de todas las líneas férreas de corto trayecto que confluyen con la de Almansa á Valencia y Tarragona.

Relacionábase con estos proyectos la marcha á Barcelona del delegado de la gerencia Sr. Messa.

—Escriben de Irún á un periódico de San Sebastián que las autoridades francesas de la frontera achacan un nuevo crimen á los contrabandistas españoles.

Parece que el ganadero Caran, casero de Isnús, ha sido hallado por la gendarmería completamente carbonizado al pie de una cabaña de pastores, que estaba igualmente incendiada.

La policía francesa sospecha que sean los contrabandistas españoles autores del crimen, y que lo cometieron después de robar á la víctima el importe de los ganados que acababa de vender hacía unos días.

El fiscal de la Audiencia de Pau se ha dirigido á la Embajada de Francia en Madrid y á las autoridades españolas fronterizas.

—Con la muerte del Rey de Portugal queda vacante el collar del Toisón de Oro que S. M. la Reina doña Isabel le concedió en 28 de noviembre de 1861.

El actual Soberano, D. Carlos I, pertenece á tan insignie Orden desde 11 de diciembre de 1866.

—En la cuenca del Duero está causando muchos estragos la filoxera. La zona infestada abarca 324 hectáreas, y en menos de un año han sido atacadas más de 600.000 cepas.

—Participan de Elche que estando en su tienda el comerciante Antonio Asensio con una niña en brazos, le dispararon un tiro, que le ocasionó una herida en un brazo y otra en la espalda.

El agredido no pudo reconocer al agresor, que se dió á la fuga; pero se sospecha que sea el autor de un anónimo que hace meses le fué dirigido al Asensio, en el que, bajo amenazas de muerte, se le exigía cierta suma.

vos hay un parecido que es imposible sea hijo de la casualidad.

—¿Qué suponéis?—dijo la joven palideciendo.

—Creo que estamos cerca de penetrar á un tiempo el misterio de vuestro nacimiento y el secreto del odio obstinado que os persigue desde el día en que pusisteis los pies en el palacio Thaller.

Aunque era de ordinario, dueña de sí, Luciana manifestó en el temblor de sus labios lo intenso de su emoción.

—El comisario—murmuró—no me ha dicho nunca sino frases muy vagas respecto de sus esperanzas, pero lo bastante para dejarme adivinar que tenía ya algunas sospechas.

—Sin ellas no me hubiera preguntado si conocía al marqués de Tregars.

—Sin embargo—prosiguió Luciana—aun después de conocer ese parecido que me indicáis, no comprendo cómo puedo turbar la seguridad de Mr. Thaller hasta el punto de que quiera deshacerse de mí.

—Ni yo tampoco—murmuró Magencio;—pero eso no importa. Sin explicarme por qué, adivino que el Barón de Thaller es el enemigo común, el vuestro, el mío, el de mi padre, el de Mr. Tregars, y el corazón me dice que con el auxilio de éste triunfaremos; si le conocierais, participaríais de mi confianza. ¡Ah! Mi hermana no ha hecho una elección vulgar, y cuando él dice á mi madre que tiene medios de servirnos, es que los tiene.

Detúvose un instante, y continuó;

—Quizá el comisario de policía sabe lo que yo sospecho vagamente; pero no es ocasión de recurrir á él, no es secreto mío el que acabo de

De la Provincia

Menorca

Ha quedado concluido el embaldosado de la nave central de la Parroquial iglesia de Santa María de Mahón, habiéndose empleado en dicha obra seis mil baldosas de mármol. Han empezado los trabajos para la restauración de la escalinata del presbiterio, cuyos actuales peldaños deben ser sustituidos por otros de mármol.

Don Juan Petrus, acaba de establecer en las inmediaciones del industrioso pueblo de Alayor, una fábrica harinera, para la cual el inteligente maquinista de la Armada, D. Pablo Ruiz, ha montado una máquina de cinco caballos de fuerza nominales, que puede mover el molino y una bomba centrífuga.

Ha salido de Mahón para S. Cristóbal, el barranco de Algendar y otros puntos del interior de la isla, el eminente dibujante francés M. Gaston Vuillier, quien se hallaba en dicha ciudad desde el jueves último. Es uno de los colaboradores artísticos de Le Tour du Monde, interesante revista ilustrada de París. El señor Vuillier viaja en compañía de su esposa, habiendo permanecido algún tiempo en Mallorca en el año pasado, y en aquel período publicó dicha revista algunos preciosos grabados referentes á la isla, esta con su parte de texto, á fin de hacer estos más comprensibles. Además de dibujante y pintor, es también fotógrafo: ha tomado varias acuarelas y vistas de Mahón y sus cercanías, que, junto con algunas fotografías de los Sres. Femenias, Monjo y Seguí, le servirán para la serie de láminas, que sobre aquella isla dará á luz Le Tour du Monde.

El viernes próximo se embarcará en Ciudadela para nuestra isla, de donde pasará á Ibiza, á fin de complementar su excursión artística por las Baleares.

La escarlatina ha aparecido en el barrio del Carmen de Mahón, habiendo algunos atacados en las calles de santa Eulalia, Carmen, S. Fernando é inmediatas. Antes había ya imperado en otros distritos.

Estos días se está haciendo en la isla gran acopio de tortugas terrestres, para exportarlas á Barcelona.

Las causas que se han de ver en Mahón por la sección de magistrados que han ido á aquella ciudad son las siguientes:

Hoy 25, á las diez de su mañana querrela por injurias graves contra D. Miguel Seguí y Mir, director de «El Liberal», deducida por el director del «Bien Público» Juan Seguí y Fuxá. Defensor del querrellante D. Juan Orfila y Pons y del querrellado D. Pedro Ballester y Pons.

El mismo día á las diez sumario contra Cristóbal Clar y Triay, sobre estafa. Acusador, el Ministerio Fiscal; y defensor del procesado don Juan Orfila y Pons.

Y en el caso de que desde Barcelona sea conducido el preso Pedro Castellón y Gargallo el día 28, á las diez se verá en juicio oral y público la causa contra dicho procesado y Simeon Triay y Melis sobre disparo de arma de fuego y lesiones. Acusador el Ministerio Fiscal; defensor del primero, D. Pascasio Nogales Isturiz, y del segundo, don José M. Mercadal y Pons.

Ha sido nombrado secretario interino del Ayuntamiento de Estalenchs D. Bartolomé Castell y Esteve.

En Son Servera á las 11 de la noche del día 22 del corriente se disparó un petardo de dinamita junto á uno de los muros de la fachada de la casa bodega de D. Pedro Antonio Servera que mira á la plaza Mayor, causando algunos desperfectos en el mismo. Por dicha causa ha sido detenido y puesto á disposición del Juez municipal un vecino de la misma por recaer sospechas de que sea el autor de aquel atentado.

El domingo embarcó en Alcudia el vapor-correo Nuevo Mahóns 433 cédos cebados para Barcelona, además de 46 bultos de varia carga.

De la Capital

Ayer por la mañana fueron vacunados en la casa de Socorro del Ayuntamiento, 13 individuos que se presentaron al efecto.

El maestro de obras D. Bartolomé Ferrá ha levantado y remitido á la Corporación municipal el proyecto de Caseta del Repeso, que por acuerdo reciente debe colocarse en el centro de la plaza de Abastos.

Ayer regresó del continente, donde ha pasado una larga temporada nuestro buen amigo don Narciso V. Fuente.

La puerta de S. Antonio fué ayer á las primeras horas de la noche teatro de un nuevo alboroto que se propagó á la plaza del mismo nombre y á las calles que le son adjuntas. Hubo gritos, carreras, fueras, pedradas y como siempre, la algarada tuvo por causa el género de contrabando.

El relato que obtuvimos del hecho en la Casa Consistorial daba cuenta de haber pasado una mujer por la puerta nombrada, la cual había in-

fundido sospechas al carabinero destacado en ella; quiso aquel registrarla y ella cuando esto se verificaba soltó una porción de tabaco que llevaba escondido siendo el bulto recogido por un hombre que echó á correr hacia el interior de la ciudad.

Siguióle el carabinero, le alcanzó, detúvose y le trincó apoderándose del tabaco. En esto empezó á reunirse mucha gente, que al punto formó corro á su alrededor y empezando á gritos y empujones sustrajo y dió libertad al prisionero, y hasta hostilizó al militar el cual al verse envuelto no tuvo más recurso que refugiarse en la Casa del Ayuntamiento, lo cual efectuó siempre seguido por una muchedumbre en actitud agresiva; á pesar de las intimaciones de la guardia municipal se mantuvo allí sin retirarse con intención al parecer de esperar á que saliese el refugiado, en vista de lo cual, el Comandante de dicha guardia, pasado algun tiempo, hizo salir por una puerta excusada al carabinero, quien sin que nadie le observase regresó á su puesto, dejando burlada á la muchedumbre.

A cosa de las siete un oficial del cuerpo, con cuatro carabineros más, fué á reforzar el punto antedicho en el cual, que sepamos, no ocurrió más novedad.

Se halla de paso en esta capital el delegado de vigilancia de Mahón recientemente nombrado D. Baldomero Figarola.

Noticias del ejército: Ha sido ascendido á teniente coronel el comandante de infantería D. José Bonet López. A tenientes los alféreces de la misma arma D. Fernando Gomila Gamundí, D. Manuel Sitjar Bernal, D. José Calvet Baltrán, D. Eugenio Tomás Vidal y D. Juan Mulet Mulet.

Se están colocando algunos nuevos faroles de gas en las calles numeradas del arrabal de Santa Catalina.

Ayer se puso uno en la parte que mira al mar y orilla la plaza del Vapor.

Se está dando una mano de pintura á los seis cañones de grueso calibre últimamente traídos por el vapor Sta. Rosa. Son los que probablemente se destinarán al fuerte de S. Carlos.

Ayer tarde salieron tres vapores para la península al mismo tiempo: el Unión para Valencia, el Lulio y el Cataluña para Barcelona.

Según se lee en el último número del Boletín Oficial eclesiástico de este Obispado, la semana pasada falleció en el convento de Sta. María Magdalena de esta ciudad, Sor Rita Nicolau y Bonet, religiosa de coro natural de Felanitx, á la edad de 27 años después de dos años y dos meses de haber entrado en clausura.

A pesar de haber salido de Ibiza á las tres de la madrugada de ayer el vapor-correo Jaime II no llegó á este puerto hasta las doce y media retrasado por el fuerte levante y gruesa mar que encontró.

No sabemos si es por broma que El Palmesano de ayer da la noticia de que á los innumerables carruajes que hacen el servicio de pasajeros entre esta ciudad y el Terrero se añadirá dentro de poco, «según se dice» un elegante Ripper que acaba de adquirir en Barcelona don Benito Pomar.

Ayer se declaró un nuevo caso de viruela en una casa de la calle de Camaró, siendo una joven la atacada.

Comisión provincial

SESIÓN DE ANTEAYER

Se aprobó el acta de la sesión anterior. En el expediente instruido con motivo de no haberse presentado para su ingreso en Caja Pedro Juan Vicens y Juan alistado en el pueblo de Andraitx para el reemplazo de 1887, se acordó informar al Sr. Gobernador de la Provincia que procede se ordene al Alcalde de dicho pueblo disponga inmediatamente la instrucción del expediente necesario para la declaración de prófugo del referido mozo, y que después de hecha, se ponga en conocimiento del Sr. Jefe del Cuadro de reclutamiento para que elimine su nombre de la relación de soldados sorteados en que figura y le inscriba en la lista en que le corresponderá estar continuado, á tenor de lo dispuesto en el art. 123 de la Ley de reclutamiento.

Se aprobó el pliego de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Búger, respectivas al año económico de 1887 á 88, y quedando debidamente justificadas las partidas de cargo y data que comprenden, se acordó informar al Gobernador de la provincia que la comisión entiende que puede autorizarlas con su aprobación.

Examinado el presupuesto municipal ordinario del Ayuntamiento de Mercadal correspondiente al ejercicio económico de 1889 á 90 se acordó informar al Sr. Gobernador, que procede sea devuelto al Alcalde, encargándole convoque nuevamente á la Junta municipal, para su rectificación en la forma que se propone.

Visto el presupuesto municipal ordinario del ayuntamiento de Ibiza correspondiente al ejercicio económico de 1889 á 90, y no habiéndose observado extralimitación alguna que corregir, se acordó informar al Sr. Gobernador que á juicio de la Comisión puede autorizarlo con su aprobación.

Se aprobó la nota de precios remitida por el Comisario de Guerra para la liquidación de los suministros hechos por los Ayuntamientos á las tropas del Ejército y de la Guardia Civil durante el mes de Septiembre último.

De acuerdo con lo propuesto por la Contaduría, se acordó encargar al Alcalde de Sanseñal.

1.º Que adopte desde luego las medidas oportunas á fin de que por el Secretario Contador del Ayuntamiento y en vista de los asientos de los libros de contabilidad que se hallan á su cargo, forme los balances del mes de Junio, y las cuentas del 4.º trimestre de 1888 á 89, y los balances y cuenta del primer trimestre del actual año económico de 1889 á 90.

2.º Que disponga lo conveniente para que el depositario que cesó en 7 de Mayo del corriente año ingrese desde luego la suma de 62875 pesetas que resultó en su poder, según aparece en el balance de dicho mes, con reserva de los derechos que acaso puedan asistirle para que los haga valer contra quien y en la forma que proceda.

Se acordó encargar al Arquitecto de provincia la formación de varios proyectos de obras municipales solicitados por los respectivos Ayuntamientos.

Se acordó el pago de una cuenta de obras ejecutadas para la reparación de la acequia que conduce las aguas al depósito que existe en el edificio que ocupa la Diputación.

En cumplimiento de lo que previene la Instrucción de 12 de Mayo de 1888, se acordó declarar á los concejales personalmente responsables de las sumas que adeudan los Ayuntamientos de esta provincia por el primer trimestre de la cuota provincial del corriente año económico, á fin de que quede expedita la vía de apremio para hacerlas efectivas si en el plazo de ocho días no se ha formalizado su ingreso en la caja.

Se acordó expedir comisiones ejecutivas para hacer efectivas por la vía de apremio las cantidades que adeudan los Ayuntamientos de esta provincia por el 4.º trimestre de la cuota provincial del anterior ejercicio económico, de las que fueron declarados personalmente responsables los concejales en sesión de 7 de Septiembre último.

Y se levantó la sesión.

Publicaciones oficiales

Boletín de la Provincia

Extracto del número correspondiente al día 22 del actual:

Denuncia de una mina. Aviso del pago de haberes á los maestros de escuelas públicas.

Estado que demuestra los descubiertos que tienen con el Tesoro la Excm. Diputación provincial y Ayuntamientos de la provincia, por los años de 1850 á 1871-75 y 1875-76 á 1884-85 inclusivos.

Llamamiento á Josefa Moreno Palmer, Estéban Garau, Teresa Corró, Francisca Perelló, Paulina Muntaner y Francisca Bannasar, á quienes fueron ocupados varios envases.

Relación de los contribuyentes inscritos en la matrícula industrial de la capital, 1.ª Zona, los cuales han sido declarados fallidos por ignorarse su domicilio.

Exposición de los repartos de consumos de Calviá, Lluchmayor, Estalenchs y Artá.

Invitación á los industriales que quieran efectuar conciertos de consumos con la municipalidad de Binisalem.

Venta de una casa en Muro. Idem de una pieza de tierra situada en el término de Pollensa.

Llamamiento á los que se crean con derecho á la herencia de don José Sans mahónés fallecido en Manacor. Venta de tres casas del arrabal de Sta. Catalina. Vacante de perito mecánico en el puerto de Mahón. Rectificación de un anuncio de vacantes de escuelas públicas.

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 18 del actual:

Hacienda.—Real orden denegando lo solicitado por la Junta administrativa del pueblo de Sepúlveda de la Sierra, provincia de Soria, para que se excepte de la desamortización una dehesa y el abrevadero en ella enclavado.

Gobernación. Real orden alzando la suspensión del Ayuntamiento de Castilla decretada por el gobernador civil de la provincia de Alicante.

Fomento.—Real orden autorizando á D. Bernardo Labín, D. Manuel Castillo y D. Salvador García de la Peña para desecar y sanear tres porciones de marisma en el pueblo del Astillero, sito en Campo de la Planchada (Santander).

Gracia y Justicia.—Real decreto haciendo merced del título del reino con la denominación de marqués de Santa Ana á D. Manuel de Santa Ana y Rodríguez.

Otro promoviendo al presbítero D. Manuel Ortega Sánchez, capellán de r. yes de la iglesia primada de Toledo, á una canongía vacante de la misma iglesia.

Real orden recordando á las corporaciones á quienes se ha pedido informes para la formación de apéndices al Código civil, la necesidad de que los evacuen con brevedad para en vista de ellos formular los correspondientes proyectos de ley.

Guerra.—Reales decretos destinando al Consejo Supremo de Guerra y Marina á los generales Gamarra y Carvajal.

Otro nombrando al general de división señor Ochando para mandar la que en Castilla la Nueva deja el señor Gamarra.

Otro nombrando segundo jefe de alabarderos al general Obregón.

Otros autorizando la compra por gestión directa de varios materiales necesarios en las comandancias de ingenieros de San Sebastián y Barcelona.

Pasatiempos

Entre un gomoso y una mujer muy hermosa que posee dos espléndidos ojos negros. —Créame Vd., señora, que los ojos son el espejo del alma. —Sí. —Y que, por lo tanto, debe tener Vd. un alma muy negra.

Pensamientos. El amor es un poema en dos cantos: Esperanzas y realidades. ¡Ay de aquellos para quienes tengán epílogo, porque este se titula siempre Dessen años!

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

En San Magín (arrabal), empieza dedicado á su santo titular y á la Virgen del Milagro: exposición á las seis, y enseguida misa matinal cantada; á las diez tercia y misa mayor cantada; por la tarde á las cuatro y media maitines y laudes, y al anochecer, después del rosario, empezará un triduo en honor de la Virgen del Milagro, con sermón por D. Miguel Cerdá, y concluido se reservará.

Otras funciones

En la Real Capilla de Palacio, á las ocho y media, rogativa, misa novena de las animas, salve y responso á la intención del Rector en sufragio del Sr. D. Rafael Cabrer, sacerdote ilustrado, ejemplar y notable orador. Por la tarde á las cinco, con solemnidad, el R. Padre Franciscano diputado para ello, bendicirá el nuevo Via-Crucis la cual devoción se aplicará al alma del Rey D. Alfonso XII.

En San Juan, al anochecer, el ejercicio de la Virgen de Lourdes.

Visita á la Corte de María

En el Hospital, á la Virgen de la Asunción.

Estadística

RELACION de las inscripciones verificadas en los Juzgados de esta capital.

Nacimientos

Día 22

Varones, tres.

Hembras, una.

Matrimonios

Día 22

Ninguno.

Defunciones

Día 24

Maria Company Mas, soltera, de 74 años, calle de San Miguel, de afacia.

Juana María Capó Sabater, viuda, de 63 años, calle de S. Andrés, de calcatura gástrica.

Leonor Fuster y Bonnin, viuda, de 46 años, calle de la Platería, de catarro crónico.

Hospital Civil

Día 24

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, seis; dos varones y cuatro hembras.—Altas, ninguna. Sin variación en la sala de variolosos.

Registros del puerto

Día 24

Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Densa y pesada, semicubierta por numerosos scirrus, con mezcla de stratus y algún cumulus: brumas en los horizontes del mar y calimas en los de tierra. Horizontes abiertos y claros. Idem del viento.—Levante fresquito, más duro fuera de cabos.

Idem de la mar.—Rizada del viento, con ligero cabrilleo.

Buques á la vista.—Los vapores Lulio y Union á punto de desaparecer por la banda de poniente. Vigía de Portopi.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 24

De Mahón vapor Menorca, de 190 ton., cap. D. José Caidés, con 16 mar., valija y efectos.

De Mahón bergantín goleta Virgen del Buen Camino, de 223 ton., con 10 mar. y efectos coloniales.

De Ibiza y Alicante vapor Jaime II, de 279 ton., cap. D. Bartolomé Alzina, con 21 mar., 34 pas., valija y efectos.

DESPACHADOS

Para Andraitx balandra Paquito, de 37 ton., pat. Guillermo Alemán, con 5 mar. y lastre.

Para Valencia vapor Unión, de 401 ton., cap. D. Juan Bosch, con 23 mar., 13 pas., valija y efectos.

Para Barcelona vapor Cataluña, de 662 ton., cap. don Guillermo Pujol, con 23 mar. y efectos.

Para Barcelona vapor Lulio, de 403 ton., cap. D. Juan Singala, con 25 mar., 23 pas. y efectos.

Para Puerto Colom vapor Isleño, de 314 ton., cap. D. Miguel Antich, con 22 mar. y vino.

Matadero

RESÉS sacrificadas para el abasto público de esta ciudad.

Día 23

Vacas, 5.—Novillos, 3.—Ternezas, 3.—Carneros, 10.—Ovejas, 8.—Borregos 1.—Corderos, 8.—Cabras, 2.—Cerdos, 13.—Cerdas, 7.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 24—5 mañana.

Barómetro.	51.3	mm.
Termómetro seco.	20.3	grados.
Id. húmedo.	18.1	id.
Mínima.	15.5	id.
Reflector.	8.5	id.
Dirección del viento.	N. E.	
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0'0	mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	1'0	mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Octubre de 1889 al 31 de Marzo de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7'30 mañana y 5 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 5'10 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcúdia.
Para Valencia, jueves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcúdia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcúdia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO.
<i>Palma 24 de Octubre</i>	
Crédito Balear.	116'50
Cambio Mallorquin.	86'00
Ferro-carriles de Mallorca.	64'00
Alumbrado por Gas.	134'00
Salinas de Ibiza.	200'00
Obligaciones de los F. C. de M.	par
Harinera Mallorquina.	98'00
Bonos Municipales.	49'50
La Islaña, Empresa Mallorquina de vap.	48'00
<i>Madrid 24 Octubre (Cotización oficial.)</i>	
4 p 00 perpétuo interior	75'70
4 p 00 amortizable.	89'10
Billetes hipotecarios de Cuba.	106'10
Banco de España.	413'00
Tabacos.	nominal.
<i>Barcelona 24 Octubre (Cotización de la tarde.)</i>	
4 p 00 perpétuo interior	fin Obre. 75'80
4 p 00 perpétuo exterior	id. 77'50
4 p 00 amortizable.	90'00
Billetes hipotecarios de Cuba	105'87
Banco Hispano-Colonial	fin Obre. 66'00
Ferro-carriles del Norte	92'43
<i>Paris 24 Octubre</i>	
4 p 00 español	75'31
Panamá.	52'50

HOJAS DEL CALENDARIO

OCTUBRE	OCTUBRE
Luna nueva el 24. Cuarto creciente el 31. Sol: sale á las 6 h. 23 m. Pónese á las 5 h. 5.	Luna nueva el 24. Cuarto creciente el 31. Sol: sale á las 6 h. 24 m. Pónese á las 5 h. 4.
HOY	MAÑANA
25	26
1495.—Fallecimiento de Juan II, rey de Portugal.	1285.—Muere el rey de Aragón D. Pedro el Grande.
VIERNES	SABADO
298) Ss. Crisanto, Crispin y Crispiniano mes., Frutos, Bonifacio y Daria.	299) Ss. Evaristo, Luciano y Marciano mártires.

Vapores-Correos Españoles AMÉRICA DEL SUR

Saldrá de Barcelona el 27 de Octubre para CANARIAS, MONTEVIDEO y BUENOS-AIRES el grandioso vapor-correo español

Alfonso XIII

La carga y pasajes deben solicitarse con anticipación. Informarán en Palma, plaza Copiñas, 5. 26

Linea de vapores TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA

Para Puerto-Rico, Habana y Cienfuegos con escala en Matanzas saldrá de Barcelona el 26 de Octubre el nuevo y grandioso vapor español de 5.500 toneladas

Pio IX

capitán D. Vicente Llorca, construido bajo la inspección del «Lloyd inglés» clasificado A. I. 100 y registrado en la lista del Almirantazgo como transporte de primera clase para carga y pasajeros, casco de acero, con doble fondo celular, máquina de triple expansión y especial repartimiento para la buena estiva de la carga. Admite carga á fletes y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Magníficos salones de primera clase con camarera especial para señoras. Camarotes cómodos en segunda y ventilado entrepuente con literas para la tercera clase. Fonda esmeradamente servida.

Precios de pasaje.—Puerto-Rico, 1.ª duros 125.—2.ª duros 85.—3.ª duros 30.—Habana, 1.ª duros 130.—2.ª duros 90.—3.ª duros 35. Informarán Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dán entrecejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del *Depilatorio Imperial Padró*.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Cochera.—Se alquila una con su cuadro y derecho de agua á grifo, calle de los Olmos, inmediata á la puerta de Jesus. En la farmacia de las Copiñas informarán. 3--3

Almendros.—Hay buen número de ellos para la saca y venta. Son de almáciga de secano y se venden por de 1.ª ó de 2.ª clase. Acúdase al horno de la calle de S. Bartolomé, número 5, en Inca. 12

Subasta.—Se verificará el día 3 de las 11 de la mañana, la de una casa sita en esta capital, calle de San Francisco número 19, y plaza del mismo nombre número 1. Si no se presentasen proposiciones durante un cuarto de hora, ó no fuese aceptada la mejor postura ofrecida, se procederá, acto continuo, á la subasta de la propia finca en tres lotes ó porciones, separadamente, según están demarcadas en el plano levantado. El acto tendrá lugar en la misma casa objeto de la subasta. El pliego de condiciones, plano de la finca y los títulos de propiedad se hallan de manifiesto en la Notaría de D. Miguel Ignacio Font. 3--3

En venta.—Un laud de 42 palmos en buen estado, con todos sus avíos para pescar ó sin ellos. Informes, plaza de Atarazanas, 28. 2

Se alquila en la calle de San Miguel, número 102, un espacioso y elegante tercer piso que reúne todas las comodidades apetecibles incluso *invernadero* en el interior por donde se disfruta de buena vista. En el segundo piso informarán. 27

Liquidación de abanicos y mitiones por retirarlos del establecimiento, y además gran baratura de los artículos de la presente temporada.

B. Salvá, Jaime II, número 2.

DOLOR REUMÁTICO

INFLAMATORIO Y NERVIOSO

Se logra su curación radical tomando el tan acreditado *fashe* y píldoras Duval. Con este remedio no hay necesidad de acudir á tomar aguas termales de ninguna clase; obra con una actividad que admira y cura siempre el dolor por crónico que sea, como lo podemos comprobar dada la mucha venta que tenemos y los 44 años de venta de tan admirable remedio.

En Barcelona farmacia Martínez, centro de la calle de Robador quien da cuantas instrucciones se pidan.

En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera 7. 58

Venta

Se desea vender una cocina económica de gran tamaño.

En esta imprenta informarán.

A los vinicultores

Para prensas, estrujadoras, filtros, básculas, bombas para traseigo de vinos, tubos, grifos, válvulas, cajas para muestras, tapones, corcho, madera y demás accesorios indispensables.

Se encontrarán á precios limitados procedente del extranjero.

Venta del *Enosótero* producto para la conservación y mejora de los vinos sin alterarlos.

Dirigirse en Palma á los Sres. Pano y Serra, Brossa, 33 y 35. 25



La Higuera

y su cultivo en Mallorca

POR D. PEDRO ESTELRICH

Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, al precio de 1 peseta el ejemplar.

SE Perfumería Universal

Calle de Jaime II, núm. 2

han recibido TELAS de PARAGUAS de todas medidas y de jura seda garantidas de no corrase en los pliegues. Se cambia la tela de cualquier paraguas en 30 minutos.

L'UNION
Compañía francesa de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

DOMICILIADA EN PARIS, Rue de la Banque, 15

Capital, reservas y primas á cobrar.	72.646.000 de ptas.
Capital social.	10.000.000 "
Reservas.	5.845.000 "
Primas en Cartera.	56.801.000 "

61 AÑOS DE EXISTENCIA

Esta Compañía reconocida por Real orden y cuyas operaciones en España están sujetas á las mismas prescripciones y jurisdicción que las Compañías Españolas, ha satisfecho por siniestros desde su fundación la enorme suma de 146 millones de Pesetas.

Sucursal Española

BARCELONA: Paseo de Colón y calle de la Merced, 20, 22 y 24.

Dirección particular en Madrid, Cármen, 10.

Subdirectores en todas las provincias.

Subdirector de la isla de Mallorca, Sres. J. Mas y Compañía. 2-21-89

Droguería de JOSE JUAN (Nueva)

MARINA 20, 22 Y 24

frente al huerto del Rey, y Mar 23

En este establecimiento se han recibido últimamente y se venden á precios módicos, los efectos siguientes:

Barnices para imitar caoba, nogal, pasisandre y otros.

Barnices colores para hojalata—amarillo claro, amarillo oscuro, azul claro, rojo rosa, verde claro, negro japon cristal y mate.

Se recuerda á los ebanistas que en el mismo establecimiento se expende tinta negra mate superior, á precios económicos.

Se alquila la tienda número 1 de la calle de la Luz frente á las Copiñas, que reúne todas las comodidades para habitar una familia.

Darán razón en la calle de las Monjas número 24.

A los fabricantes de calzado

Cajas en cartón madera 1.ª clase desde 90 céntimos de peseta la docena.

Idem forradas papel charol desde 1'40 céntimos de peseta la docena.

Fábrica de Planells y Fó, Olmos.

A los que padecen de los piés Nicolás Perelló

PEDICURO

En su constante afán de proporcionar á sus favorecedores las mayores comodidades y garantías viene estudiando, desde que se estableció en esta capital, un medio de obtener la completa desaparición de los callos ó por lo menos, retardar su reproducción, y hoy tiene la satisfacción de poder anunciar un nuevo procedimiento que además reúne la inmensa ventaja de hacer cesar instantáneamente el dolor.

Curación pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas por un procedimiento especial, cuya mejor garantía es el público testimonio del éxito obtenido en multitud de personas que le han honrado con su confianza.

Honorarios módicos.

Horas de despacho en su gabinete: De 8 á 2 mañana y de 3 á 5 tarde.

Calle de Juanot Colom número 36, 1.º, Palma.

Fray Luis de Granada

Ensayo biográfico y crítico por D. José Ignacio Valentí, Licenciado en Filosofía y letras con un Prólogo del Excmo. é Ilmo. Sr. Dr. D. J. Ramón Martínez Vigil de la Orden de Predicadores, Obispo de Oviedo.

Esta obra impresa con elegantes tipos elsivirianos, véndese al precio de DOS PESETAS en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

Palma.—Imprenta de LA ALMUDAINA de Amengual y Muntaner.—1889.

LÍNEA REGULAR de Vapores Trasatlánticos DE E. PI Y COMPAÑIA

Entre la Península, Antillas y Estados-Únidos.

Para PUERTO-RICO, HABANA, CIENFUEGOS, con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS

Saldrá del puerto de Barcelona á fines del actual el grandioso y veloz vapor

Hernán Cortés

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para pasajes, fletes y demás informes, dirigirse á Sans y Pierrar, Conquistador, núm. 7.

NO MAS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El tricófero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Se vende

Una estantería completa y en buen uso, propia para confitería, tienda de comestibles, etcétera, etcétera. Darán razón en la plaza de las Copiñas, núm. 16, bajos.

Se desea alquilar en el arrabal de Santa Catalina y próximo á la Ronda de Poniente un primer piso bien decorado y con corral ó unos bajos que renten unas 15 pesetas mensuales. Informarán: San Lorenzo, 34. 4-3

Para vender.—Unas vidrieras—mostrador y en buen estado. Darán razón en la Farmacia del Sr. Salvá, Plaza de la Paz. 8--3

Fabrica de Estuchería y Cajería

Existencias en todas clases y tamaños. Se construyen de momento según medida. Precios reducidos—Planells y Fó—Olmos.

Se alquila una casa situada en la Indiotería, llamada *El Pontet*, á propósito para taberna ó tienda de comestibles, vendiéndose en conjunto ó separadamente todos los muebles y enseres necesarios. También se vende un alambique y un cedazo de torno para harina. 15-9